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大师荷塘系列（四）潘天寿
——刚强霸悍的壮美

|| 文　侯骁韬

潘天寿的荷花别具一格，造型方直，用
墨、用笔刚强、霸悍，给人以精简劲挺的感觉。
章法位置经营极为用心、精致，分间布白非
常讲究，黑白节奏富有变化，构图极具纵横
构成美感。他的荷花作品墨色响亮厚重，气
势开张，淋漓尽致。在形象上，荷叶高度概括，
不求形象的小起伏变化，阔笔直下酣畅霸悍。

他不仅画荷如此风格，他的花鸟、山水
创作整体风格尽如此，他的画风完全来自于
他的内心追求和性格。他的儿子潘公凯谈到
父亲的性格时说：“他的谦和、木讷和他内心

的一种坚强有力和自信在他身上体现得特别
统一。”而潘天寿的这些性格完全来自于他
的成长经历，潘天寿 7 岁时，他母亲产后去
世，7 岁的他形成了早熟、寡言、独立的性
格，列强欺凌带来的家国劫难，在潘天寿心
里埋下了民族自尊的情节，使他一生挥之不
去。时代造就了他的性格，造就了他绘画追
求雄强、霸悍的风格。

他在浙江第一师范学习时，心里对西洋
文化充满排斥和抵牾，所以他完全放弃李叔
同西画教学，不画素描。素描课的作业他是
用国画的线描画的，但李叔同非常宽容，给
了他素描 60 分。他的倔强、坚持可见一斑，

当时同学叫他：阿寿。寿在吴语中是：不懂
人情世故，吃了亏而自得其乐的人。潘天寿
欣然接受，他说：“做寿头没什么不好。”自
己还刻了方印：“阿寿”，后来，这方印经常
出现在他的作品上。

随着潘天寿年龄的增长，他的艺术和思
想也随之逐渐成熟起来，他对中西绘画有了
更加深刻的理解。他认为中西绘画艺术如同
世界上的两座高峰，它们各具特色、各自独立，
相比较而存在、因对比而美丽。对于中西绘
画融合更是提出了独到的见解，他认为两个
艺术之间尽可能地少借鉴，如果结合过多便
失去了中西艺术的差异性，两座高峰就拉平

了。我认为他指的是：适当地借鉴是有必要的，
但不能影响各自的审美取向。他强调的是艺
术内在的文化差异性和文化的个性化，一方
水土养一方人，养育一方文化。如不同的民
族有不同的文化、宗教、哲学、审美，也就
是那句话：只有民族的才是世界的。如果民
族的文化差异性没有了，世界就变成一个单
调乏味的世界了。

潘天寿的艺术主张首先是：“艺术之高下，
全在境界。”他道出了中国绘画的审美追求，
说清了中国绘画的本质是意向表达的根源。
他还强调：笔墨精神的传达是中国绘画本质
特点，中国画重笔墨、重神韵，而不求表面

的形似。他还提出了中国绘画的学习方法，
成为后来浙江美院的教学方法：（一）从事中
国画技术基础的锻炼；（二）注意诗文书法金
石之辅助；（三）骈考画史、画理，及古书画
之鉴赏；最后的重点，在品德与胸襟的修养。
持之有恒，不求速成，自然能得水到渠成之妙。
同时，强调：“基础是现实生活，一方面向古
人吸收技法，另一方面从自然界的生活中提
炼精华。写生要活写，不能死写，好的作品
应比生活更美好。”从他的这些观点中，我们
才真正理解了他的绘画，理解了他为什么被
评论为是中国传统绘画的最后一位大师。|

艺术到底有什么用（下）
|| 文　周海宏

上接 2017 年 8 月 19 日第八版《艺术到
底有什么用（上）》

大家想一想，为什么我们服装建材、美容
化妆、装修装饰、汽车手机、酒店医院，凡是
需要感性品质的地方，都更相信外国产品，甚
至把高端产品拱手让给国外企业。我们必须从
深层分析国民素质的原因。21 世纪中国开始全
面迈入了小康时代。小康时代，是感性需求全
面升级的时代！小康经济是感性经济，因此这
个时代企业家的感性素质，对整个企业的生存
发展，是生死攸关的影响。什么叫生死攸关？
波导死了，华为活了。波导手机那个“手机中
的战斗机”功能够凶悍吧，都“战斗机”了！
上千万的研发费投进去，几个亿的生产销售、
广告资金砸进去，由于外观丑到没朋友，使用
不人性化，死了！营销人员、广告公司从业人

员感性素质低，艺术修养差，出了这么一个馊
主意。但是企业家的感性素质、艺术品位也低，
采纳了这个创意。最后几个亿的广告费投进去，
就让全国人民都知道 ：波导是一个很 low 的产
品。过去几年，我几乎每年去一次华为。但是
在 2013 年，我去了六次华为。在一次我给华
为研发高管团队的讲座上，华为的高管说 ：华
为当年出一款手机，小样打出来发现，长度比
设计长 4 毫米，厚度厚了 2 毫米。可以想象，
这手机还能看吗？这就是因为每个环节的人都
不把感性品质当刚性要求。华为说，我们是工
程师文化，华为员工 97% 出身理工科。这其
实就是我们的教育存在缺失。不是因为你是工
程师，学的是理工科，而是因为工程师和理工
科教育，严重缺少了审美和艺术的教育。后来，
华为决定把产品设计中心放到法国，把质检中
心放到日本。高层意识到这个问题的症结，但
手上的员工缺乏解决这个问题的基本素质……

后来，我曾经收到华为一款“土豪金”的手机，
拿到后发现没有 LOGO，问高管“为什么”。
他说这种金属拉丝表面印 LOGO 特别不好看，
就没印。我当时立刻点赞！因为华为能够为了
好看而不印 LOGO，可见他们把感性品质放在
了怎样的高度。但不得不提的是，这位高管的
补充 ：这是因为我们的外国员工一致反对。那
么，为什么反对的不是国人呢？我们也要反过
来讲 ：如果高层没有一致共识，没有接受过审
美教育，又怎么能够接受这样的创意呢？企业
家分为三代，每一代都有自己的核心竞争力。
第一代，在改革开放时率先下海的这一代人，
他们的核心竞争力是勇气。第二代企业家，是
受过良好教育的人，他们的核心竞争力是知识
理性。第三代，是以乔布斯为代表的，具有很
高艺术修养、审美品质的人，是他们引领了这
个时代的未来。我提醒各位 ：也许，你们已经
赶上这个时代了。如果在未来，你们缺乏艺术

修养、感性智慧，你还想取得成功，你所遇到
的困难是和这一代没有受过像样高等教育的人
遇到困难是一样的。

感性素质低的人成功难。缺少艺术教育的
人幸福少，缺少艺术教育的人成功难。有的老
板开餐馆，越开越亏，其实就是因为门口两个
迎客的门童塑像太难看了。一个人能把这么难
看的玩意放在门外，就可以想象门里的脏、乱、
差。为什么我们国家服务行业水平普遍偏低？
但凡是任何一个环节上的人，有一点点感性的
要求，都不会导致这种结果。但遗憾的是，每
一个环节的人，都没有要求。一个人连自己都
没有感觉，怎么能体验到你的感觉。出路在哪
里？毫无疑问，提升全民族的感性素质。如何
提升？感性素质的培养，要通过艺术教育来实
现。中华民族从来不是一个感性素质低的民族。
如果改革开放以后，我们能够持续 30 年强化
艺术教育，培养出一代热爱美，热爱艺术的公

民来，我们现在苦恼的很多问题都不存在了。
在当今中国，中小学还是动辄就停音、体、美
这样的课程。艺术能够培养我们的感性素质，
提升感性智慧，美化我们的生活。它是推动人
类感性文明发展，人类在生活当中不可替代的
职能。这方面职能在中华大地上被大大忽略，
甚至在很大程度上被压制了。|

改革开放初期，“学好数理化走遍天下都
不怕”这个口号迅速传播，通俗易懂。让我们
国民重视了科学，重视了理性。我也想发明类
似传播的话，让大家重视艺术：要想成功幸福，
从小热爱艺术。这就是为什么我到处去呼吁，
让我们全社会都来重视艺术，重视艺术教育，
重视各类艺术素养。|


